



VENCEREMOS



EN SU ANIVERSARIO 62
www.venceremos.cu

ISSN 0864 1285. Precio: 1:00 peso.
Año LXII. No. 10. Cierre: 2:00 pm.

Viernes 27 de septiembre de 2024. Año 66 de la Revolución.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO

CDR: 64 años de defensa y compromiso

● Por Milena de la C. CINTRA
ALEXANDER
Foto: Cubadebate

En septiembre, los barrios de Cuba se transforman en epicentros de una algarabía inusual y vibrante. Es notable que se celebra un nuevo aniversario de los Comités de Defensa de la Revolución (CDR), organización que desempeña un papel fundamental como testigo y protagonista de innumerables momentos históricos, que evolucionó a lo largo de los años hasta convertirse en la mayor organización de masas de la Isla.

En un contexto de amenazas y agresiones, en la noche del 28 de septiembre de 1960 nacieron los primeros CDR, anunciados por el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz ante casi un millón de personas congregadas frente al antiguo Palacio Presidencial, hoy Museo de la Revolución.

Había sembrado la semilla de una organización que cambiaría para siempre la dinámica social del país. *"Vamos a establecer un sistema de vigilancia revolucionaria colectiva. Están jugando con el pueblo y no saben todavía quién es el pueblo; están jugando con el pueblo y no saben la tremenda fuerza revolucionaria que hay en el pueblo"*.

En sus inicios, el objetivo fundamental era la defensa del proyecto social popular desde la vigilancia revolucionaria, y se le fueron sumando tareas que fomentaban el bienestar de la población. Admitía a todos los cubanos mayores de 14 años que masivamente se incorporaban para trabajar por el beneficio de la comunidad.

La influencia de los CDR era y es palpable en la movilización social y la promoción de valores comunitarios que se consolidan como la unidad del barrio. Desempeñan activo papel en la salud, la educación y otras



La memorable noche del 28 de septiembre de 1960.

esferas de la vida social y, a pesar de las múltiples dificultades, demuestran la resistencia y el compromiso inquebrantable con la Revolución.

Este 28 de septiembre cumplen 64 años, un recordatorio del legado de Fidel y de la importancia de la unidad y la solidaridad

en la defensa del país. Los cubanos con el mismo entusiasmo y espíritu de aquella noche de 1960, continuamos trabajando por el bienestar de la familia, por lograr un mejor país de todos y para el bien de todos.

En cada barrio, los CDR son soporte fundamental de la construcción de un so-

cialismo próspero y sostenible. En ellos y el pueblo sigue viva la llama de la Revolución, alimentada por el esfuerzo y altruismo de miles de cederistas, evidencia de la pujanza de las masas, protagonistas cotidianas de actos de amor y compromiso.

Festejos cederistas

El aniversario 64 de los Comités de Defensa de la Revolución (CDR) se festejó con un acto provincial en el poblado de Costa Rica, en el municipio de El Salvador, escenario en el que se reconoció a Guantánamo como provincia Destacada por el trabajo de la mayor organización de masas del país.

Los reconocimientos elevaron a El Salvador, municipio sede del acto, a la categoría de Vanguardia Nacional por el destacado desempeño en todas las tareas de los CDR, y se agasajó a igual demarcación de Guantánamo por el movimiento de masas ante cada empeño de la organización.

El aniversario devino franca jornada de estímulos durante la cual recibieron la Distinción 28 de Septiembre, la cederista Yolaida Hernández Maturel, coordinadora de zona del poblado de Costa Rica, y la Medalla por la Defensa de la Patria y la Unidad del Barrio, Odalis Enrique Ávila.

También durante la celebración fue abanderado un destacamento de donantes voluntarios de sangre, en representación de los más de 4 mil aportadores activos en la provincia.

En las conclusiones del



acto, Digler Ortiz Cruz, coordinador provincial de los CDR, destacó la labor cederista durante todo el año y exaltó el aporte de las Patrullas Clic en la batalla por el ahorro de energía eléctrica desde los hogares, así como la contribución de la membresía en las labores de limpieza e higienización de barrios y comunidades.

Felicitó a los agasajados y llamó a elevar la guardia cederista, la vigilancia en el barrio en el combate contra las malas conductas, ilegalidades e indisciplinas

sociales, y a luchar por obtener en el aniversario 65 de los CDR la condición de Vanguardia Nacional.

Como parte de las actividades por el aniversario fundacional Gerardo Hernández Nordeño, coordinador nacional de la organización de masas, junto a cederistas invitados, disfrutó ayer, en el teatro Guaso, de una de las gustadas presentaciones de La Colmenita Guantánamo. Terminado el espectáculo, en la Plaza de la Revolución Mariana Grajales, de la ciudad de Guantánamo, condecoró a destacados integrantes de los CDR.

● Daniel ESQUIJAROSA
CEIRO



Edición en formato digital

Se informa a los lectores que pueden acceder a la edición número 4 del suplemento Lomerío, en su nueva versión solo en formato digital, por la siguiente ruta: www.venceremos.cu/

edición impresa, año 2024, suplemento Lomerío. O por el link:

<https://www.venceremos.cu/venceremos-edicion-impresa/category/339-suplemento-lomerio>.

Aniversario 64

Con la guardia en alto

• Por Sandra D. BORY CASTELLANOS
Foto: Rudens LOCAL GUERRA

"Soy optimista, el pulso que late en mi pecho es el del pueblo guantanamero que quiere, necesita y pelea por salir adelante en todos los frentes de la vida".

Fueron esas las palabras con las que Digler Ortiz Cruz, coordinador de los Comités de Defensa de la Revolución (CDR) en la provincia, definió las motivaciones que lo mueven en su actual desempeño al frente de la organización. Pese al poco tiempo que lleva en la responsabilidad, es evidente su compromiso con el bienestar de la familia guantanamera.

"Estamos inmersos en la implementación de acciones para revitalizar y fortalecer la organización. Es nuestro principal reto. No es un secreto para nadie que los CDR, en muchos lugares, han perdido el empuje que los caracterizaba, debido al insuficiente vínculo de la estructura profesional de los cuadros con la base.

"Tratamos de revertir esa situación. Es momento de replantear algunas misiones. Para ello, hemos realizado reuniones ampliadas; comités de zona con la participación de presidentes, dirigentes y cederistas destacados, pero creo que lo más importante ha sido la constitución, en todos los municipios, de los 10 Destacamentos Juveniles Aniversario 64", declara.

Esos destacamentos, conformados por aproximadamente 30 cederistas de hasta 40 años de edad, desempeñarán misiones y tareas asociadas al trabajo preventivo y social. Incluyen el seguimiento y atención a niños, adolescentes y jóvenes en situación de vulnerabilidad; la movilización de las masas para el aporte de donaciones de sangre; la recogida de materias primas y otras funciones en el orden ideológico.

"Los Destacamentos Juveniles Aniversario 64, que tienen como antecedente el grupo conformado con jóvenes durante el aniversario 50 de los CDR, trabajarán en función del activismo en las redes sociales, para visibilizar no solo las quejas e inquietudes de los vecinos, sino también las historias de solidaridad y compromiso que nos mueven desde todos los barrios, y son, de igual forma, parte de la esencia de la organización.

"A esa tropa le concedemos gran importancia estratégica, porque será la cantera de las reservas en función del trabajo profesional de los Comités... que es otro de los retos. Si no contamos con las personas adecuadas para dialogar e intercambiar con las masas, no se podrá cumplir ningún propósito", testifica.

La antigua guardia cederista, conocida actualmente como el Sistema de vigilancia popular revolucionaria, es otro de sus principales escenarios de trabajo. "Dadas las circunstancias, adoptamos diferentes modos de actuación, porque es cierto que no todos apoyan esa práctica, aunque los beneficios sean compartidos por la generalidad.

"Las personas se quejan del incremento de los hechos delictivos, de los robos en bodegas, porque allí está el patrimonio de todos los ciudadanos. Cuando eso sucede, se ve afectado el niño, el joven, el adulto mayor. Toda la sociedad. Por ello, si prescindimos de la guardia cederista, nos veremos perjudicados todos. Eso no puede suceder".

Asegura que los CDR tienen tolerancia cero ante el tráfico y consumo de drogas. "Nos hemos tomado muy en serio el papel preventivo, porque esa situación está afectando edades tempranas, y transforma, para mal, el concepto de la familia cubana.

"Las drogas tienen ese poder autodestructivo que implica la ruptura de lazos afectivos y familiares. A la organización le preocupa y ocupa la tarea. Por ello, nos unimos a la Fiscalía, al Ministerio del Interior, Educación, Cultura y otros organismos que guardan relación con ese trabajo.

"Por ejemplo, en la comunidad Primero de Mayo, lugar con una elevada incidencia de ese flagelo, vamos a constituir la célula de una Colmenita con niños, adolescentes y jóvenes que trabajen la temática, con el asesoramiento de organismos y organizaciones competentes para movilizar ese espíritu de barrio", expresa.

A pesar de lo hecho hasta el momento, quedan objetivos por lograr. "Estamos insatisfechos. Mientras haya un problema y una motivación, lo entenderemos como un reto. Nos planteamos, para el próximo año, alcanzar la condición de Vanguardia Nacional en el aniversario 65 de la organización, porque en el pueblo



Ortiz Cruz: "Es deber de nuestra generación mantener el carácter fundacional de los Comités de Defensa de la Revolución".

guantanamero existe un potencial gigante, que debemos despertar".

A solo horas del 28 de septiembre, fecha en la que décadas atrás y ante casi un millón de personas el Comandante en Jefe proponía establecer un "sistema de vigilancia revolucionaria colectiva", los Comités de Defensa de la Revolución en la provincia alistan preparativos para conmemorar su fundación.

"Desde hace tiempo estamos celebrando acciones dedicadas al aniversario 64. Se realizó la Copa Deportiva 28 de Septiembre, que inició el pasado 13 de agosto, con deporte como el fútbol y juegos como el dominó, que tienen mucha práctica en las comunidades. En ese sentido, abogamos con la dirección del Partido y el Gobierno para que algunos terrenos deportivos tuvieran iluminación en horario nocturno, como opción recreativa saludable para adolescentes y jóvenes.

"Realizaremos el Taller para el impulso y la confirmación de la historia de los CDR, a nivel de cada Consejo Popular. En los barrios se atesora mucha información, y es un deber fundamental de esta generación empezar a escribir nuestra historia, para lo que contamos con el auspicio de especialistas de varios municipios de la provincia.

"El pasado día 24 realizamos el acto provincial de la organización en el municipio de El Salvador, y durante el acto nacional, que se celebrará mañana 28, en Santiago de Cuba, Guantánamo recibirá la bandera identitaria de la campaña por el aniversario 65, que recorrerá distintas comunidades del país como compromiso con los principios fundacionales de la organización".

Sobre la celebración en los diferentes barrios, Ortiz Cruz informó sobre la comercialización de "un módulo que con mucho esfuerzo y sacrificio se ha conformado, con la dirección del Gobierno y los organismos suministradores. Se ofertarán viandas, huesos, masa cárnica, ron, vino, sirope, fideos, a cada CDR. No es mucho, pero de conjunto con el aporte de los vecinos, entre adornos y efervescencia revolucionaria contribuirán al festejo por el aniversario 64", concluye.

Contigo

• A cargo de Sandra D. BORY CASTELLANOS

¡Hola, amigos de **Contigo!** Un amigo y empedernido lector compartió conmigo, hace unos días, algunos poemas de Jaime Sabines. Su obra, llena de reflexiones sobre la vida, el amor, la muerte y la soledad, se caracteriza por un lenguaje sencillo y directo, que busca conectar con las emociones de quien la lee.

Jaime Sabines fue un poeta mexicano. Nació en 1926. Llegó a convertirse en una figura fundamental de la literatura del siglo XX. Aunque estudió Medicina, su pasión por la escritura lo llevó a dedicarse por completo a la poesía.

A lo largo de su carrera recibió numerosos premios y reconocimientos, incluyendo el Premio Nacional de Ciencias y Artes en 1983. Su obra se distingue por su capacidad de abordar temas universales de manera personal y conmovedora, utilizando la cotidianidad como punto de partida para la exploración del alma humana.

Hoy compartimos con ustedes un fragmento de uno de sus poemas más conocidos. ¡Que lo disfruten!



No es que muera de amor, muero de ti

Muero de ti, amor, de amor de ti,
de urgencia mía de mi piel de ti,
de mi alma, de ti y de mi boca
y del insostenible que yo soy sin ti.

Muero de ti y de mí,
muero de ambos,
de nosotros, de ese,
desgarrado, partido,

me muero, te muero, lo morimos.

Morimos en mi cuarto en que
estoy solo,

en mi cama en que faltas,
en la calle donde mi brazo va vacío,

en el cine y los parques,
los tranvías,

los lugares donde mi hombro
acostumbra tu cabeza

y mi mano tu mano
y todo yo te sé como yo mismo.

(...)

Morimos, lo sabemos, lo ignoran, nos morimos

entre los dos, ahora, separados,
del uno al otro, diariamente,

cayéndonos en múltiples
estatuas,

en gestos que no vemos,

en nuestras manos que nos necesitan.

(...)



Desenfoco



En calle 17 Norte entre 3 y 4 Oeste, en el reparto Caribe, de la ciudad de Guantánamo, un poste de la red eléctrica fue fijado con un tensor que sale casi desde el centro de la acera, lugar por donde se han accidentado muchas personas en su tránsito por ese sitio. La situación es más peligrosa en horario nocturno, por la poca iluminación de la zona.

• Texto y foto: Leonel ESCALONA F.

Maryanis, la delegada más joven

● **Por Dairon MARTÍNEZ TEJEDA**
Foto: Cortesía de Dayla PÉREZ ORTIZ (CMKS)

Maryanis Moral López es hoy, en la provincia, la delegada más joven que lidera, por vez primera, el proceso de rendición de cuenta del delegado a sus electores. Una responsabilidad difícil, sobre todo, en el actual contexto marcado por carencias de las más diversas, pero la muchacha, tímida, en tono pausado y con mirada serena, afirma sentirse lista.

“Soy trabajadora social y delegada a la vez, de la misma circunscripción: la 45, del Consejo Popular de Limonar de Monte Rus, en el municipio de El Salvador, y conozco bien de cerca las preocupaciones de allá. Además, no dejo que se acumulen los problemas, siempre que me es posible, les doy respuesta o gestiono su solución, porque al final tengo que verlos todos los días.

“Por eso decidí ser delegada, para ayudar, y porque hay quien vive diciéndome que los jóvenes no dan el paso al frente cuando se les necesita, y yo lo hice cuando vi que otros no querían serlo. El delegado es la figura más importante de la comunidad, quien la defiende, la representa...”

“Desde que comencé en ese puesto realizamos trabajos voluntarios, logré que se rehabilitaran los viales, que son los de más queja de esta zona, y así poco a poco, día a día, voy atendiendo las demandas que surgen, como dice Díaz-Canel, quitándole un pedacito a los problemas”, afirma Moral López.

Maryanis es madre de un niño peque-

ño de tres años, ama de casa, casada con un trabajador cafetalero, que sale desde temprano y no vuelve hasta el anoche- cer, por eso ella es la primera en levantarse para hacer el desayuno, dejar al bebé en el cuidado, y salir para el trabajo.

“Esa es mi rutina, ahora le sumo las misiones como delegada, el despacho con los electores, la visita a las entidades estatales... Hago tiempo para todo, porque, por lo general, debo estar en casa pronto para las labores hogareñas, y más cuando hay zafra cafetalera, pues mi esposo vuelve muy tarde al hogar.

“Como decía, conozco bien mi comunidad. Allí, entre las mayores dificultades está la existencia de familias con piso de tierra, tengo cinco en esa situación y que, lamentablemente, por ahora no hay cómo ayudarlas, también cuatro madres numerosas y 25 adultos mayores. Hay Sala de Televisión, dos escuelas primarias, dos Cooperativas de Crédito y Servicios, una Unidad Básica de Producción Cooperativa, y todos me apoyan en mi labor como delegada.

“Las viviendas allá, por suerte y gracias a la Revolución, están bastante

buenas, con techo de fibrocemento, fueron construidas hace tiempo y son muy resistentes. Para resumir, más allá del problema con los caminos, en mi zona todos los planteamientos están resueltos o con causa de no solución bien explicada, y así llego a la Asamblea de rendición de cuenta”.

Maryanis considera que hoy la labor del delegado es cada vez más imperiosa, para ayudar a las personas en estado de vulnerabilidad, las cuales necesitan vías de solución a sus complejos problemas o, al menos, la seguridad de que su situación no le es ajena al Estado.

“En casi un año que llevo como delegada no ha habido quejas de mi gestión, quizá, porque me ven diariamente mis 159 electores, que no son mis vecinos, pues vivo bien distante del pueblo, pero no los dejo desatendidos.

“Existen ocho jóvenes desvinculados del estudio y del trabajo, pero ya estamos dándoles tratamiento para ver en qué los incorporamos, sobre todo, priorizamos la agricultura, pues vivimos en una comunidad que se autoabastece y para mantenernos así hay que tener fuerza de trabajo calificada.

“Hoy mis electores más exigentes son las personas mayores, porque saben lo difícil que es esta tarea y siempre que pueden se sientan conmigo a hablar, a darme consejos y compartir esas experiencias que me ayudan a ser mejor”.

La joven delegada tiene muchos sueños para su comunidad. Sonríe y piensa...

“Me gustaría transformar mi pueblo, modernizarlo, que se realicen más actividades culturales, deportivas, científicas..., imagino un concierto en pleno corazón de la localidad. Recuerdo que estuvo una vez por acá la televisión guantanamera, yo ni pensaba ser delegada, pero sabía que ese era un hecho importante para la gente, que se sentía motivada. En estos tiempos la motivación hace mucha falta, es imprescindible para resistir y vencer los obstáculos de la vida.

“¿Una anécdota? Cuando me postularon como delegada, muchos creyeron que estaba loca, ¡eso es una candela!, me decían, pero no hice caso. Mi gente me necesita -pensé- y ¿quién mejor que yo, una trabajadora social, para echar p'álante mi comunidad?”

“Esta etapa ha sido una gran experiencia; estar en los debates de las Asambleas Municipales, participar en el amplio proceso de consulta legislativo, hablar de economía y desarrollo local... me ha enseñado mucho, y a mis 23 años sé que aprenderé más, porque me queda mucho camino por andar”.



Guantánamo en la Historia

30 de septiembre al 6 de octubre

Septiembre 30

-1906: José María Salvador Queralt Valvé nació en La Habana. Vivió muchos años en Guantánamo, donde se desempeñó como profesor de Educación Física. Papá Queralt, como cariñosamente lo llamaban, fue un promotor de la cultura de los guantanameros.



-1956: Se inaugura en Guantánamo la Iglesia La Milagrosa (Paseo esquina a Cuartel). Tiene una gran torre de hormigón rematada con una cruz latina, que recuerda las antiguas espadañas. Constituyó una novedad desde el punto de vista del diseño y técnico-constructivo de la época.

Octubre
Día primero

-1983: Es inaugurado en Guantánamo un moderno laboratorio de diagnóstico veterinario. En su momento, el más grande y primero de su tipo en el país. A la apertura asistieron, además de Raúl Michel Vargas, entonces miembro suplente del Buró Político y primer secretario del Partido en Guantánamo, Rosa Elena Simeón, directora del Centro Nacional de Sanidad Agropecuaria, y Adolfo Díaz Suárez, ministro de la Agricultura.



Día 2

-1935: Angelina Quert Díaz nace en la ciudad de Guantánamo. La devenida pedagoga estudió música con Haydée Balón y el profesor Pepe Gallart. Fue una prolífica compositora, creadora de más de 40 obras. Obtuvo múltiples reconocimientos, entre ellos, la Distinción Personalidad Ilustre de la Música. Fue miembro de la filial local de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba. Falleció el 22 de septiembre de 2010.



-1958: El comandante Raúl Castro, jefe del II Frente, nombra al capitán Demetrio Montseny Villa como jefe de la Columna 20 Gustavo Fraga, con base en Casimba de Filipinas. En la toma de Caimanera, en diciembre de 1959, desempeñó un rol significativo.



Día 3

-1952: Muere en el Hospital Currie, de La Habana, a los 88 años de edad, el líder campesino Lino de las Mercedes Álvarez. Su cadáver fue trasladado a Guantánamo y su sepelio



-1963: El ciclón Flora azotó fuertemente la región guantanamera durante tres días.

Día 4

-1962: Nace en Guantánamo Norka Latamblat Videaux. Desde muy joven la voleibolista ingresó al equipo nacional a través del deporte escolar y juvenil, y estuvo en la selección de voleibol femenino que se tituló en la Olimpiada de Barcelona 92. Sus resultados anotan los títulos de las Copas del Mundo de 1989 y 1991; oro en los Panamericanos de Caracas 83, Indianapolis 87 y La Habana 91, y tres de oro en los Centroamericanos Habana 82, México 90 y Ponce 93.



Día 5

-1901: Nace en Guadalupe, México, Raúl Carpe. A los cinco años vino con su familia a Guantánamo, donde llegó a convertirse con el changüí en uno

de los más activos treseros de esta ciudad.

-1960: Veintisiete criminales de guerra de origen cubano y mercenarios extranjeros armados desembarcaron cerca de Baracoa, para internarse en las montañas y crear un foco armado contrarrevolucionario. El Ejército Rebelde y las Milicias los persiguieron, y en menos de una semana capturaron a 21, y uno resultó muerto. Los demás fueron apresados después.

Día 6

-1976: Terroristas al servicio de la CIA y la contrarrevolución realizaron un atentado al vuelo CU-455 de Cubana de Aviación, en el cual perecieron 73 pasajeros frente a las playas de Barbados, entre ellos, el equipo cubano de esgrima, que con todas las medallas de oro regresaba de los Juegos Centroamericanos, y los guantanameros Ramón Infante García y Juan Duany González, además del supervisor de tráfico aéreo internacional Martín Sánchez Suárez.



* Fuente referencial: *En un lugar de la memoria. Efemérides guantanameras*



Agua, fuente de vida



● **La nueva Estación de Bombeo de El Corojo, asentamiento del municipio de Manuel Tames, abastece de agua a parte de la población local en su primera etapa. Se espera extender dicho beneficio a otras comunidades**

● **Por Sandra D. BORY CASTELLANOS**
Fotos: **Rudens LOCAL GUERRA**

Dice María que desde que empezó a "llegar el agua" cada tres o cuatro días lava la ropa, limpia la casa y riega las plantas a su antojo. Es casi un milagro, me cuenta, y puedo ver en su entorno -trapeador en mano, piso mojado y frazada lista para el combate- el alivio de no depender del ahorro, al menos, más allá de lo necesario.

Juan, quien vive dos casas más allá, hace suyas las palabras de su vecina. Habla del descanso que experimenta, por primera vez, en mucho tiempo. "No es solo físico, periodista, sino también emocional. Ya no tengo que vivir pensando de dónde voy a sacar agua mañana".

Una cuadra más abajo está Alexis Betancourt Labaceno. En sus 55 años no había sentido satisfacción igual. "Hace unos seis o siete años se agudizó el problema de la sequía. Comenzó a escasear el agua, y debíamos ahorrar cada vez más y más. "Llegaba cada 30 y hasta 35 días. En algunos lugares existían instalaciones, y el vital líquido se recibía una vez al mes. En otros, nos abastecíamos con pipas, que no eran una solución óptima ni definitiva, pero era la única vía. Esa situación te hacía limitarte, incluso, para las propias tareas del hogar.

"Todo cambió con la instalación que hicieron por allá por El Corojo. Nos resolvió un problema enorme. Ahora los ciclos de entrega del agua en nuestro Consejo Popular de Manuel Tames son más cortos, cada tres o cuatro días. No es momento de mirar desperfectos o errores. Ya lo haremos después. Ahora solo podemos disfrutar del sueño cumplido de tenerla en casa con mayor frecuencia", confiesa.

Ellos, hijos todos del municipio de Manuel Tames, comparten criterios con respecto al abastecimiento del preciado líquido, situación que desde hace unos años afectaba la vida de los pobladores locales.

No fue hasta que un grupo de manos solidarias levantó los cimientos de la actual Estación provisional de Bombeo de El Corojo, a orillas del río Yateras, que se hizo el milagro y con él, el agua.

Sueño cumplido

Abelardo Durán Almeida, director de la Unidad Empresarial de Base de Acueducto, del municipio de Manuel Tames, explica el funcionamiento



Abelardo: "La Estación de El Corojo (a su espalda) es una solución provisional; la definitiva es Loma Blanca, pero permite abastecer al Consejo Popular de Manuel Tames y, en breve, también a las comunidades La Delicia, San Rafael, El Deseo, La Línea y la propia Loma Blanca.

de la recién inaugurada Estación de Bombeo, de El Corojo, en La Delicia. "Esta instalación es responsable de la transformación positiva que ha tenido el abastecimiento de agua a la población", comenta.

El sistema, que se encuentra en su primera etapa, suministra el líquido únicamente al Consejo Popular de Manuel Tames. Sin embargo, se espera que más adelante pueda alcanzar otras localidades.

"Pretendemos incorporar algunas comunidades que están en el recorrido de la conductora, como La Delicia,



María: "Desde que empezó a llegar el agua cada tres o cuatro días lavo la ropa, limpio la casa y riego las plantas, sin derrochar".

Loma Blanca, San Rafael, El Deseo, La Línea. Se unirían a estas, además, otras del propio Manuel Tames que, por falta de presión, reciben actualmente el agua por pipas, como son Calle 37, Calle 27, Calles Manuel Tames y Eleno Borges".

A pocos kilómetros de allí está ubicada la Estación de Rebombeo de Loma Blanca, fundamental también en este viaje del agua, desde su fuente natural hasta los hogares. A diferencia de su homóloga, esa instalación es de carácter permanente.

"La pretensión inicial era construir una presa en la zona cercana a El Corojo, y que para esta fecha estuviera funcionando, pero las limitaciones en cuanto a recursos han imposibilitado el avance del proyecto.

"Por ello, la estación de El Corojo es una solución provisional e indefinida, para garantizar el acceso al agua. Sin embargo, la de Loma Blanca representará un adelanto en la materialización de la futura infraestructura, pues mantendría sus funciones, una vez que la presa esté construida", afirma.

Su construcción, sencilla para algunos y milagrosa para muchos otros, funciona a través de un proceso bastante simple. "Su única fuente de abasto es el río Yateras. Cercano a este hay una galería por donde pasa el líquido. Luego entra a la bomba por un canal que la conduce hasta la Estación de Rebombeo de Loma Blanca, y hasta el tanque en Caña Victoria. A partir de ahí, la potable llega por gravedad, hasta los hogares", explica.

Durán Almeida es otro de los pobladores que tanto ansiaba tener acceso al agua, sin mayores restricciones.

"Esto es un anhelo de las personas desde hace muchos años.

"Hasta hace unos meses había que abastecer, pipas de por medio, al Consejo Popular prácticamente completo. Eso hacía que los ciclos se extendieran desde 20 o 30 días hasta, incluso, 60, en ocasiones muy específicas, pues la ausencia de combustible para mover los vehículos demoraba, aún más, el proceso de entrega.

"Hoy contamos con un ciclo de abastecimiento mucho más frecuente. Las familias disfrutan tener agua corriente más de una vez a la semana. Se siente alegría. Hay que ver, ahora, la situación con algunos salideros, porque no hay que descuidar ese importante recurso. Pero estamos felices, y es lo que importa ahora", refiere.

El agua, fuente de vida que nutre la tierra y el alma, es un derecho inalienable. Ver cómo la nueva Estación de El Corojo lleva su bendición a quienes la anhelaban en silencio, desde hace algunos años, es un acto que conmueve el espíritu, y que invita a reflexionar sobre la importancia de garantizar su acceso para todos.

Aunque simple, la pequeña obra de ingeniería hidráulica a orillas del río Yateras es un recordatorio de que cada acción, por pequeña que sea, puede marcar una diferencia en la vida de las personas. A veces, lo más sencillo se traduce en esperanza, en futuro, en la promesa de un mañana mejor.

Reconocer ese logro es festejar la vida misma. Es considerar que la labor colectiva por garantizar el acceso al agua para todos es un camino hacia la justicia social y la equidad. Celebramos, entonces, cada gota que desde el río hace su viaje hasta los hogares, para entregarse con generosidad.



Alexis: "En 55 años no había sentido satisfacción igual a la de hoy. El agua llegaba cada 30 y hasta 35 días, ahora es varias veces en la semana".

Guantanameras con voluntad de producir

● Por Mayliovys DEL TORO TERRERO
Fotos: Leonel ESCALONA FURONES

El sol apenas muestra su resplandor en los sembradíos del Consejo Popular de Sempré, en el municipio de El Salvador, y un centenar de guantanameras ya trabajan en la finca La Esperanza, de ese territorio.

Convocadas por la Federación de Mujeres Cubanas (FMC) para impulsar la producción de alimentos han llegado de diversos lugares del municipio: Palizá, Marián, Perseverancia, San José...

Adelaida Acosta de la Cruz, dueña de la finca donde comienzan a trabajar "las voluntarias", agradece la colaboración y reconoce la importancia de ese trabajo que imbrica a más federadas en las labores agrícolas.

"En casa todos madrugamos, desde las 2:00 de la mañana empezamos a preparar merienda, caldosa..., porque hay que atender a quienes vienen a ayudarnos para echar a andar este nuevo ciclo productivo de La Esperanza", explica.

La finca tiene tres hectáreas dedicadas en su mayoría a los cultivos varios, pero en el patio también pululan gallinas, guanajos, conejos y cerdos, una crianza que les asegura el abastecimiento familiar.

Normalmente, Adelaida trabaja junto a su esposo e hijo, pero en esta jornada hay una nueva fuerza, y el fruto se percibe en el campo. Allí las "voluntarias" quitan la maleza, recogen boniato, remueven la tierra, y en medio del bullicio una voz marca la diferencia:

¡Aparta, Canario! ¡Sube, Vencedor!

Es la joven Idailis Vidal Trimiño guiando una yunta de bueyes que ara la tierra.

"Soy hija de trabajadores agrícolas, me críe, como decimos los campesinos, entre las patas de los caballos y los toros", agrega mientras detiene su faena un momento, "me gusta mucho este trabajo con las reses y las cuido como a mi familia. Estos bueyes no son los míos, sino los de los dueños de la finca, pero los manejo bien, porque es algo que hago a menudo, además, Canario y Vencedor son muy dóciles", dice mientras acaricia el lomo de uno de los animales.

"Mi padre es Roberto Vidal, un productor muy reconocido en el municipio de El Salvador, y me enseñó a ser independiente, a tener mi propio sustento, a trabajar honradamente.

"Yo tengo 13 hectáreas en San José, todas sembradas: cinco de yuca, y el resto de maíz, además de un poquito de boniato, que estará en producción para el mes de diciembre, y aunque tengo mucho por hacer en casa vine para apoyar a la comadre Adelaida, que tiene un alma 'hermosa' y merece toda nuestra ayuda", asegura.

Madre de dos niños, trabajadora social por más de seis años en San José, la misma comunidad donde creció, y graduada en la carrera de Psicología, Idailis asegura que trabajar en el campo no es tan difícil como muchos piensan.

"Lo duro es ver a personas sin trabajar, cuando se necesitan tantos brazos para producir alimentos.

"Yo pongo siempre en práctica el concepto de Revolución de nuestro Comandante en Jefe, y en ese sentido del momento histórico de hoy, está la necesidad de sembrar más y cosechar, que nosotros seamos capaces de autosustentarnos con nuestros propios esfuerzos, sin tener que esperar que nadie nos traiga nada, o tener que comprarlos. ¡Que bien caro está todo!

Ejemplifica cómo ella, poseedora de una sola vaca en ordeño, es capaz de suplir la necesidad de leche de los cinco niños pequeños de su familia para que no tengan que acogerse a la que brinda el Estado, y eso aunque parezca simple, son cinco litros que se les puede entregar a otros niños.

Con sombrero y botas de agua, maquiada y con sus uñas pintadas, además de unas finisimas trenzas, Vidal Trimiño resplandece como flor silvestre en el paisaje campestre de la finca La Esperanza.



La participación femenina en el campo se abre espacio.



En el patio de Adelaida abundan los animales de corral.



Vidal Trimiño es como una de esas flores silvestres que crecen vigorosas en las montañas guantanameras.

"Las campesinas marcamos la diferencia, como ve, periodista, el hecho de trabajar en el campo no significa estar desaliñadas o desarregladas. Las mujeres, donde sea que trabajen, siempre tienen que mantenerse atractivas, porque somos bellas por naturaleza", alega sonriente.

Considera que nunca les debe faltar a una mujer la decisión y valor para salir adelante, "para las cubanas nada es imposible, somos emprendedoras, siempre encontramos la solución a todo, y las de Sempré nos propusi-

mos incrementar la producción de alimentos y para eso trabajamos", asegura.

El compromiso es de Sempré

Elisa Brook Nápoles, presidenta del Consejo Popular de Sempré, y delegada de la Circunscripción número 15, precisa que las convocatorias a trabajos productivos son actividades cotidianas en esa localidad.

"Aquí puede encontrar amplias movilizaciones de personas no solo en picos de cosecha, sino también para colaborar entre los productores, o en apoyo a la construcción del acueducto, uno de nuestros mayores proyectos para solucionar los problemas del abastecimiento del agua, que hemos debido llevar en carros cisternas, últimamente.

"Las mujeres somos el motor impulsor en cada actividad, pero el trabajo es en equipo, y participan, hasta en los parajes más recónditos, jóvenes, amas de casa, trabajadores, la FMC, los CDR... todos juntos para incentivar la producción de alimentos y resolver esos problemas cotidianos que tanto nos afectan a muchos".

Explica que el Consejo Popular estuvo entre los primeros en el municipio en cumplir con la entrega de leche fresca para los niños, directamente de los productores a las cuatro bodegas de la localidad, una tarea priorizada y que chequean semanalmente.

"Es una actividad muy sensible, que cuenta con el total apoyo de todos los factores y, sobre todo, el compromiso de los ganaderos, quienes utilizan sus medios de tracción animal para traerla y entregarla sin contratiempos", detalla.

De esa encomiable labor habla también Alexander Salas Rivero, presidente de la Cooperativa de Crédito y Servicios (CCS) Pedro Agustín Pérez, en el Consejo Popular, al reconocer a los cooperativistas que desde

la madrugada están en el ordeño del rebaño para que llegue en horas tempranas el alimento de los pequeños.

"Tenemos 18 campesinos ganaderos, de ellos, seis vinculados directamente a la entrega de la leche a la bodega. En otros años ya habíamos realizado este tipo de trabajo, por lo que no es nada nuevo para los campesinos.

"Realizamos un fuerte trabajo para cumplir, además, los compromisos de leche y carne bovina con la industria, y para ello son vitales esas productoras destacadas, que como dijo Martí robustecen las campañas de los pueblos cuando se alista el corazón de la mujer. En la CCS tenemos ocho cooperativistas, de ellas, dos dedicadas a la producción de leche, y el resto a cultivos varios. Todas excepcionales", agrega.

El reto de la familia campesina, dice, "sigue siendo la producción, la siembra de productos de ciclo corto, la reanimación de los suelos, el enfrentamiento al hurto y sacrificio de ganado mayor, un mal que será eliminado con nuestra combatividad y la aplicación de leyes más severas para quienes quieren enriquecerse del trabajo de otros", asegura.

Entrega

Adilis Noris Torres Hernández, secretaria en funciones de la FMC, en Guantánamo, significa que es una prioridad para la organización explotar las potencialidades de la provincia y alentar a las productoras a continuar con sus emprendimientos.

"En el territorio se han realizado encuentros entre campesinas de diferentes municipios, y ello ha permitido socializar buenas prácticas del trabajo agrícola para potenciar la producción de alimentos", refiere.

Añade que esos espacios promueven el empoderamiento femenino, uno de los lineamientos del Programa Nacional para el Adelanto de las Mujeres, al mostrar el bienestar de las productoras y el impacto de su labor en la economía de las localidades donde residen.

"Recientemente participamos en el Encuentro regional de mujeres productoras del oriente del país, en Bayamo, Granma, que permitió conocer la labor de otras federadas vinculadas a la agricultura.

"Participaron delegaciones de las cinco provincias orientales, y la nuestra fue una de las más aplaudidas en el evento. Además de las experiencias presentadas se suscitaron importantes debates relacionados con los desafíos y proyecciones que asumen las mujeres en su quehacer agropecuario.

"Las guantanameras constituyen un pilar importante en la producción de alimentos, y lo hacen desde las Brigadas FMC-ANAP existentes en todos los municipios vinculadas a la siembra y la recolección de cultivos varios, además del aporte a las tiendas cafetalera y cañera", afirma.



Las convocatorias a trabajos productivos son actividades cotidianas en Sempré, asegura Elisa.

"También contribuyen al Programa de la Agricultura Urbana, Suburbana y Familiar, pues desde los propios hogares en sus patios, parcelas y jardines realizan sus aportes, pero aún debemos hacer más, por eso en la provincia continuamos el proceso de entrega de tierras en usufructo, que responde a los acuerdos del XI Congreso de la FMC realizado este año, y seguimos sumando mujeres en un sector históricamente dominado por los hombres", concluye.



Los Vera: una familia de changüí

• Por: Ángel RAMÍREZ GOLIAT
Foto: ABC Cultura

Un tres, maracas, bongoes, guayo y marímbula son instrumentos imprescindibles para una agrupación changüísera, y no le faltan a Pedro Vera, líder y fundador del grupo La Familia Vera, quien mantiene larga trayectoria como músico y defensor de esas raíces, de las que habla en entrevista con *Venceremos*.

Personalmente nunca había tenido más contacto con él, que haber asistido a sus presentaciones en los Festivales de Changüí. El ritmo y sabor de las canciones de ese grupo me incita a mover los hombros a su compás. Nunca he sido bailarín, pero me complace el hecho de ver a las personas disfrutar y bailar representando lo que son: guantanameros de pura cepa.

La Familia Vera se presentó en el patio de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac) guantanamera, en ocasión de la más reciente exposición: *La Anunciación*, de Agustín Villafaña, presente en la galería La Celosía. Ahí fue donde lo abordé, interesado por la historia del grupo, y concertamos la entrevista.

Pedro Vera vive al norte de la ciudad, en 13 Norte entre Carlos Manuel y Luz Caballero. Tiene avanzada edad, pero se muestra fuerte. Habla como un muchacho y ríe como niño. Cualquiera diría que tiene 50 y algunos años más, pero no, son 78 los que ya suma, y más de 60 en el changüí.

“Yo comencé en el changüí a los 17 años en un grupo llamado Los Bravos, cuyo director era Julián Chibás, un músico conocido popularmente como Quitico. En los “brazos” de ellos me inicié como changüísero.



Pedro Vera (en primer plano) lleva más de 60 años cultivando el changüí.

“En mi familia había una fuerte tradición. Mi padre, Eugenio Vera, tocaba un tres muy melodioso, además de tener una voz... que aquello era lo último. Todavía recuerdo cuando se formaban las fiestas en la zona de Monte Rus, lugar de donde somos. A mi papá lo venían a buscar de cualquier parte, y para allá iba yo con él a lomo de caballo.

“La Familia Vera surge, porque casi todos somos músicos. Mis hijos, sobrinos, primos. Todos tocan algún instrumento del género changüí, y ahí decidí formar un grupo entre nosotros, el cual ha resultado bien. Hasta el día de hoy gozamos de cierto prestigio entre el público y los demás músicos.

“Nos hemos presentado en espacios en vivo, como la Uneac, la emisora CMKS...,

siempre sacando una experiencia de cada ocasión.

“El reciente Festival Nacional del Changüí fue enaltecedor, si bien ha mermado el movimiento del público con respecto al género, es bueno compartir con personas de otras latitudes que están interesados en lo que haces desde tu tierra y lugar de nacimiento. Aprendemos mucho de cada presentación, incluso, tuvimos el honor de tocar en la gala inaugural”.

Pedro Vera vive motivado por las creaciones, por aportar a la sociedad su música, que es la de todos los guantanameros. “Al pueblo le decimos que siempre estaremos presentes y para ellos. La Familia Vera seguirá con sus presentaciones y agradeciendo su apoyo”.

Guantanamero en certamen internacional de belleza

El profesional de la belleza Raynier Rodríguez Lara (Ray Massage) fue el único cubano participante en el Primer Campeonato Internacional de Masaje Maravilla del Mundo Moderno Machupicchu, en su modalidad virtual, que sesionó hasta este 26 de septiembre en Perú.

Para la ocasión, el reconocido esteticista local asociado a la Escuela Internacional de Belleza Bella Caribe, presentó un video de rutina de masaje facial con efectos rejuvenecedores de 25 minutos de duración, en la que combinó técnicas de antienvjecimiento, digitopuntura y rodillo de jade.



La idea, precisó, es aportar a la piel mayor belleza, corregir imperfecciones causadas por el paso del tiempo, como líneas de expresión, arrugas y flacidez; además de brindarle al rostro una mejor textura y luminosidad, para que luzca más joven y menos dañado.

En el evento, convocado por la Asociación Machupicchu T'ikarinqa, cuya modalidad presencial se realizó en ese sitio reconocido como una de las Siete Maravillas del Mundo Moderno, compitieron representantes de 17 países, en categorías como masaje ancestral, *shiatsu* y tailandés, y asiático estilo libre.

Desde 2022, el especialista en belleza, cosmética y cuidado personal conocido como Ray Massage ha participado en ocho certámenes virtuales con categoría internacional, en representación de la escuela cubana de belleza, así como en otros eventos nacionales y locales, incluso, en calidad de jurado.

Al cierre de esta edición, aún no se había emitido el veredicto del jurado.

• Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ
Foto: Tomada del perfil de Facebook del reconocido esteticista

Zona de interés: una forma diferente de ver el holocausto



La familia Höss vive la paz del amor y la buenaventura ignorando el horror.

• Por Daniel ESQUIJAROSA CEIRO
Foto: Póster de la película

Relatar una historia contada varias veces es complicado para cualquier guionista o director, y si esa historia es sobre el holocausto provocado por el fascismo alemán durante la II Guerra Mundial, le agrega un plus de dificultad.

Jonathan Glazer tuvo la audacia de dirigir una película sobre el oscuro tema, de una forma novedosa que le permitió ganar el Oscar a Mejor filme extranjero. *Zona de interés* reaviva los horrores de esa época de la manera más grotesca posible y cargada de introspección para

el espectador.

La cinta sigue a Rudolf Höss, un hombre casado que vive con sus hijos, esposa y algunos trabajadores. El largometraje explora el día a día de Rudolf y su familia, que deviene a ojos ciegos la trama central. Con el avance del filme, el espectador nota quejidos provenientes de la fábrica adyacente, y es cuando comprende que Höss es el director del infame campo de concentración de Auschwitz, escenario de lo peor de la naturaleza humana.

Glazer trae una metáfora en película. Una familia que busca construir una vida idílica justo al lado de uno de los horrores de la humanidad,

es un recuerdo de nuestra indiferencia hacia hechos que hoy siguen ahí, aunque no queramos verlos. Para el final se nos guarda una escena desgarradora, el mismo campo de exterminio convertido en museo, con ropas de reclusos detrás de cristales, simplemente una exhibición del horror.

Llevar esta clase de películas es un trabajo conjunto, que busca entrelazar todos los aspectos que logren centrar al espectador en la naturaleza del metraje. El juego de colores y sonidos que Glazer utiliza le permite mantener una escenografía casi surrealista con sonidos inquietantes por momentos, que colocan al público en un estado de incomodidad constante.

El paisaje sonoro que presenta la película, a cargo de Tarn Willers y Johnnie Burn, ganadores a Mejor sonido en los Oscar, nos crean un estado de inquietud en contraposición con la fotografía que nos brinda Lukasz Zal, supuestamente pacífica con una paleta de colores suaves y ligeros. El enlace entre lo incómodo y lo pacífico crea un escenario surrealista donde el espectador se preocupa e interesa por la familia Höss, hasta comprender de su labor en la maquinaria nazi.

La cinta de Glazer, rica en elementos visuales y técnicos,

demuestra que, en ocasiones, una buena historia respaldada con un director creativo y un equipo comprometido es suficiente para resaltar entre una industria tan comercial. Una historia que conmueva es un reto, pero crear una que evoque un estado de introspección es donde se nota la naturaleza de un director talentoso.

Poco puede hacer la opinión de este redactor para elevar el filme más de lo que ya fue. La industria del cine pocas veces trata este tipo de películas con el respeto que se merece y, esta vez, Glazer se fue entre lauros. El galardón del Oscar a Mejor filme del año que levantó Christopher Nolan y su cinta *Oppenheimer* bien pudo ganarlo Glazer en mi opinión, pero, sin duda, el 2024 elevó con creces la calidad de las películas en comparación con años anteriores, y cito el famoso meme, en efecto, es cine.

Lo cierto es que *Zona de interés* nos trajo algo fresco y novedoso, distinto a la forma clásica de tratar el holocausto, con respecto a *La vida es bella* y *La lista de Schindler*. Esta es una obra sacada de las pinceladas del director a la novela homónima de Martin Amis, y cierra con una premisa fundamental: todo crimen, por muy horrendo que sea, se gana nuestra indiferencia si pasa el tiempo suficiente.

Noralvis, una guerrera incansable



● Por José Manuel LÓPEZ BLANCO
Fotos: Jit y Cubavisión Internacional

Ya había escuchado su nombre, pero no la había visto en persona, y poco tiempo tardó para que Noralvis de las Heras Chivás exaltara su sencillez, humildad, mientras con voz pausada y una sonrisa iniciaba la conversación.

En pocas palabras, Noralvis es una guerrera, una mujer incansable, que nunca se rinde y enfrenta con fuerza y corazón todo reto que se le imponga. Avalan su trayectoria deportiva varias medallas, en las modalidades de lanzamiento de la jabalina, del disco y de la bala, entre ellas, dos bronce paralímpicos, dos oro y una plata en Juegos Parapanamericanos.

De las Heras es ejemplo para las nuevas generaciones y, a sus 60 años, sigue demostrando su sacrificio y amor por el deporte: "La edad no importa, un atleta debe estar enfocado en los entrenamientos para mejorar los resultados, atento a los consejos de sus entrenadores. El ejercicio es salud y, para los atletas con limitaciones, una oportunidad de mostrar nuestra capacidad para competir".

La paratleta guantanamera, después de incursionar en el disco en los Juegos Parapanamericanos de Santiago de Chile 2023, no tuvo a su favor el tiempo suficiente para la impulsión de la bala en los Juegos Paralímpicos de París 2024, aunque tuvo un seguimiento fuerte para la cita, con sede en la capital francesa.

"Fue poco el espacio, ya que el ciclo es de cuatro años, y mi preparación fue de casi ocho meses, con una base de



Noralvis compitiendo en el lanzamiento del disco en los Juegos Parapanamericanos de Santiago de Chile 2023.



Con solo ocho meses de preparación se presentó en la impulsión de la bala en los Juegos Paralímpicos de París 2024.

entrenamientos en Pamplona, España, antes de los paralímpicos, pero lo disfruté y agradezco el apoyo de mis entrenadores, porque fue un cambio de modalidad, de lanzamiento del disco a regresar a la bala.

"En París intenté llegar a los 11 metros, pero estoy muy feliz con el resultado (10,34 metros en la categoría F64, mejor registro de la temporada), porque sabía que me enfrentaría a muy buenas competidoras y fue mi última aparición a ese nivel".

A sus seis décadas de vida vislumbra un posible retiro del ambiente de los cinco aros, pero seguirá los entrenamientos para participar en los próximos

Parapanamericanos o Paracentroamericanos (evento que se realizará por primera vez en el verano de 2026), y aunque tenga números para llegar, no pienso presentarme en Los Angeles 2028".

El pueblo guantanamero y cubano siempre ha dado muestras de cariño a sus deportistas, y Noralvis no es la excepción; no deja de reconocer lo que para ella significa esa interacción. "El apoyo de la gente es importante. Estoy muy agradecida por los mensajes que me dan y siempre digo que mis reconocimientos como atleta también son tanto para ellos, como para mis entrenadores".

- ▶ Noralvis de las Heras Chivás inició su vida de atleta a los 11 años, al ser captada para la entonces Escuela de Iniciación Deportiva en el área de la velocidad; luego pasó al lanzamiento de la jabalina y de la bala, y después se alejó del deporte.
- ▶ En 2001, por embullo de amigos y atletas regresó al deporte, pero para personas con discapacidad (en 1989 perdió el pie izquierdo en un accidente automovilístico). En 2002 se integra al equipo nacional.
- ▶ Entre sus medallas en eventos internacionales sobresalen los bronce paralímpicos en Atenas 2004 y Río de Janeiro 2016, en impulsión de la bala y lanzamiento del disco, respectivamente.

Niño talento del Guaso volvió a ser noticia



El niño guantanamero Erick Ángelo Ravelo, de 12 años de edad, volvió a ser noticia al ganar el Torneo Semifinal provincial de Ajedrez, categoría absoluta, entre 16 aspirantes al título.

El subcampeón centroamericano y del Caribe U-12, quien ostenta el título de Candidato a Maestro (MC por sus siglas en inglés), rompió los pronósticos precompetencia, al ser ganador del evento ante varios jugadores de mucha más experiencia.

Erick triunfó en cuatro partidas, entabló en dos y perdió una (ante el sexagenario experto Miguel Vázquez) para acumular cinco unidades y aventajar en medio punto a un pelotón de cinco trebejistas: Amelia Laurencio (niña



Erick Ángelo Ravelo.

de 14 años), Javier Borges, Ramón Toirac, Miguel Vázquez y Adria Cardoza.

De esa manera, Ángelo Ravelo clasifica al Torneo Final provincial, que se jugará en octubre, junto a los caimanerenses Javier Borges (hijo del GM Juan Borges) y Ramón Toirac.

En el caso de Amelia,

por estrategia de la Comisión provincial de Ajedrez, jugará la final en la categoría femenina para no exponerla, por ahora, ante los experimentados maestros que estarán en esa fase superior.

● Nevay MACHADO RODRÍGUEZ
Collage: N. M. R.

Campeonato Mundial Juvenil de Boxeo

Dos púgiles cruzarán guantes en Montenegro

Los boxeadores guantanameros Yojánder Fuentes (57 kg) y Javier Alejandro Rawlins (86 kg) forman parte de la selección de ocho competidores que representarán a Cuba en el Campeonato Mundial Juvenil de Boxeo de Budva, Montenegro 2024, que se desarrollará del 22 de octubre al 3 de noviembre.

Yojánder y Javier Alejandro, alumnos de la Escuela nacional y medallistas de oro del Torneo juvenil de boxeo, de los 60 Juegos Escolares Nacionales, celebrados en julio último, en la sala polivalente Rafael Castiello, de la urbe del Guaso, se suman a una lista completada por Ángel Manuel Soler (48 kg), Kevin Alejandro Sánchez (54 kg), Yoelvis Leyán Tejera (63,5 kg), David Manuel Espinosa (67 kg), Yurisniel Abreu (75 kg) y Jorge Luis Mayeta (80 kg).

El equipo es dirigido por Santiago Julián Suárez, entrenador jefe nacional de esa categoría, quien tendrá como apoyo a los técnicos Walfrido Ilizástigui y Armando David Cámara.

Con las inscripciones abiertas todavía, el medio especializado *Jit* refiere que los organizadores han dado a conocer que ya son más de 300 los boxeadores de 52 naciones que han asegurado su presencia en la lid juvenil del orbe, y que tendrá apartado femenino y masculino.

Cuba acumula 79 coronas, 23 subtítulos y 31 metales bronceados en Campeonatos mundiales de boxeo a ese nivel, quedando en primer lugar por países en 11, de las 21 ediciones varoniles en las que ha tenido incursión.

Redacción de Venceremos

Hasta siempre, Ramón Espinosa Martín

El General de Cuerpo de Ejército Ramón Espinosa Martín, miembro del Buró Político del Comité Central del Partido Comunista de Cuba y diputado a la Asamblea Nacional del Poder Popular, falleció este martes de manera repentina, dio a conocer el Ministerio de las Fuerzas Armadas Revolucionarias.

De acuerdo con la fuente el cadáver del Viceministro primero de las FAR, Héroe de la República de Cuba y del Trabajo, quien acumuló una brillante hoja de servicios a la Patria y a las Fuerzas Armadas Revolucionarias sería cremado y sus cenizas depositadas en la sala Granma del Minfar, hasta tanto se efectúen las honras fúnebres.

Tras conocerse la triste noticia, Miguel Díaz-Canel, Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista de Cuba y Presidente de la República, expresó su profundo dolor y desde su cuenta en X, envió un abrazo a los compañeros de las FAR, familiares y amigos del Héroe de la República de Cuba y del Trabajo.

“Con profundo dolor por la partida física del General de Cuerpo de Ejército Ramón Espinosa Martín abrazo a sus compañeros de las FAR y a sus familiares y amigos. El legendario héroe de Cabinda seguirá inspirando a los bravos militares cubanos. Hasta siempre, querido compañero”, escribió el mandatario en la red social.

Espinosa Martín nació el 12 de marzo de 1939 en Camajuani, Las Villas, donde cursó estudios hasta alcanzar el sexto

grado. A los 15 años trabajó como obrero agrícola, y a principios de 1957 en el Movimiento Revolucionario 26 de julio desarrolló actividades insurreccionales.

En julio de 1958 combatió con las fuerzas guerrilleras del Directorio Revolucionario 13 de Marzo, en la Sierra del Escambray.

A mediados de 1975 arribó a Cabinda, República Popular de Angola, al frente de un grupo de internacionalistas; preparó en breve plazo a los combatientes de las FAPLA y organizó la defensa ante la virtual agresión de mercenarios procedentes de Zaire.

En 1979 concluyó estudios en la Academia K. E. Voroshilov del Estado Mayor General de las Fuerzas Armadas de la URSS. En el propio año cumplió misión internacionalista como Jefe de la Misión Militar de Cuba en Etiopía, y de regreso al país, en diciembre de 1981, dirigió el Ejército Oriental.

Ascendido a General de Cuerpo de Ejército en el 2001 fungió hasta abril de ese año como Viceministro de las FAR, cuando es designado Viceministro Primero.

Poseía el Título Honorífico de Héroe de la República de Cuba y las órdenes Máximo Gómez de Primer Grado, Antonio Maceo, Playa Girón, Ernesto Che Guevara de Primer Grado, entre otras muchas condecoraciones.

Redacción de Venceremos
Foto: Periódico Granma



Eligen segundo y tercer delegados directos al Congreso de la CTC

Paula Cisneros Robles y Milagros Garbey Hechavarría, afiliadas a los Sindicatos provinciales de la Educación, la Ciencia y el Deporte, y Civiles de la Defensa, respectivamente, fueron electas delegadas directas de Guantánamo, al 22 Congreso de la Central de Trabajadores de Cuba.

Las designaciones se suscitaron en sendas ceremonias en la Dirección municipal del Inder y el Estado Mayor de la Brigada de la Frontera, Orden Antonio Maceo, ambas encabezadas por Juana Eglys Fernández

Louit, secretaria general de la CTC en el territorio.

Cisneros Robles mereció el estímulo por mantener la condición de Vanguardia Nacional durante nueve años, desempeñar durante más de dos décadas el cargo de directora municipal de Deportes, y ejercer un liderazgo con prestigio en su centro laboral.

Sobre su elección para la magna cita, señaló que ello representa un compromiso con la Revolución y una muestra de que siempre se podrá contar con la mujer trabajadora, mientras exhortó



Milagros Garbey Hechavarría.



Paula Cisneros Robles.

a los afiliados del gremio a lograr mejores resultados en estrecha unidad.

Por su parte, Garbey Hechavarría se desempeña como especialista en Seguridad y Salud del Trabajo, en el Estado Mayor de la Brigada de la Frontera, institución encargada de defender el límite divisorio con el territorio ilegalmente ocupado por la Base naval norteamericana en la bahía de Guantánamo, en contra de la voluntad del pueblo cubano.

Sorprendida por los resultados de la votación libre y secreta, expresó su orgullo por tener la oportunidad de transmitir en el cónclave obrero la disposición de los trabajadores civiles para defender la Patria en la primera trinchera antimperialista del país, junto a los oficiales y combatientes de la heroica Brigada de la Frontera.

Alexis Plutín Castellanos, administrador de la Unidad Básica de Producción Cooperativa Alfonso Escalante Villa y afiliado al Sindicato de los Trabajadores Azucareros, fue el primer delegado directo del Alto Oriente cubano electo al Congreso obrero, que sesionará en abril de 2025, en la capital del país.

● Jorge CANTALAPIEDRA LUQUE
Fotos: J. C. L. y Lorenzo CRESPO SILVEIRA

Abre sus puertas Turnat 2024



Con 85 destinos distribuidos entre las provincias de Granma, Santiago de Cuba y Guantánamo, en el Oriente sur del país, se inició el XIV Evento Internacional de Turismo de Naturaleza (Turnat) 2024, singular oportunidad para conocer la naturaleza cubana.

La cita, diseñada para turoperadores, actores locales y comunidades y extensiva hasta el domingo 29, cuenta con seis grupos de rutas que incluyen visitas a fincas,

senderismo, safaris fotográficos, destinos náuticos, turismo accesible y bienestar, así como caminatas, observación de aves, recorridos en bicicleta, y visitas a zonas de gran interés ecológico y paisajístico.

Durante casi una semana, más de 100 turoperadores, agentes de viajes y periodistas especializados de 20 países, entre ellos, Canadá, Alemania, Suiza, Italia, Francia, China y Países Bajos, se congregan junto a los anfitriones cubanos para explorar las riquezas naturales del Oriente cubano, que en Baracoa tienen un paraíso sin par.

Redacción de Venceremos

El bloqueo afecta a la Universidad

Aulas, laboratorios y oficinas de la Universidad de Guantánamo (UG) se resintieron en el último año de la falta de 294 computadoras, expresión concreta de los efectos del bloqueo económico, comercial y financiero de los Estados Unidos a Cuba, cuyos daños a la institución ascendieron a más de 4 millones 257 mil dólares en ese período.

Las afectaciones a la producción y a los servicios clasifican entre las más notorias de la política genocida a la UG del primero de marzo de 2023 al 29 de febrero de 2024, etapa en la cual se dio la baja anticipada a casi tres centenas de medios de cómputo por la falta de piezas y componentes, explicó el Doctor en Ciencias Yuris Rodríguez Matos, vicerrector de Investigación y Posgrado del Centro de Altos

Estudios.

Agregó que a la carencia de dispositivos se añade la obsolescencia tecnológica, cerca del 50 por ciento, lo cual afecta la prestación de asistencia a la docencia, la investigación, el posgrado, la internacionalización, las actividades extensionistas, entre otras, ante la imposibilidad de las importaciones de piezas de repuesto por las empresas cubanas o radicadas en el país.

En su misión de formar profesionales para el desarrollo de Guantánamo y potenciar la investigación científica, el bloqueo impide también el acceso a materias primas, materiales y otros componentes para la reposición y el completamiento de equipamiento (computadoras, televisores, impresoras, switch y baterías

para respaldo eléctrico).

El déficit actual de equipos activos de redes (fundamentalmente switch y router) está provocado porque los de mejores prestaciones son de fabricación norteamericana o tienen componentes por encima del 10 por ciento de producción de ese país, ello imposibilita su compra por Cuba y se adquieren entonces en mercados lejanos con altos costos por fletes, realidad que genera interrupciones en el buen funcionamiento del nodo central de la Universidad y la prestación de servicios a varios de sus procesos, significó.

● Yamilka ÁLVAREZ RAMOS, de la ACN

Exámenes competitivos entre IPVCE en la Vocacional José Maceo

El Instituto Preuniversitario Vocacional de Ciencias Exactas (IPVCE) José Maceo Grajales, de Guantánamo, es sede de un tope de conocimientos con sus similares de Santiago de Cuba y Villa Clara, como parte del ciclo de competencias del centro nacional de entrenamiento.

El Máster en Ciencias Xavier Arrúe Pinto, comunicador institucional del IPVCE, significó que el evento, a desarrollarse hoy y mañana sábado, fomenta las potencialidades, habilidades y capacidades intelectuales de los alumnos talentos, a la vez que eleva su nivel de competencia.

Precisó que en el encuentro participan 72 estudiantes, quienes compiten en exámenes teóricos y prácticos de las asignaturas de Matemáticas, Física, Química, Biología, Geografía, Inglés, Historia y Español-Literatura.

El tope, al que asiste también una treintena



Vista aérea del Instituto Preuniversitario Vocacional de Ciencias Exactas José Maceo Grajales.
Foto: Perfil de Facebook de la institución.

de entrenadores, entre quienes destacan los de equipos nacionales de cada asignatura, pone a prueba el rendimiento académico de los educandos con alto coeficiente intelectual, y permite la socialización e intercambio de prácticas docentes que facilitan optimizar los mecanismos del proceso de enseñanza-aprendizaje, asegura Arrúe Pinto.

El IPVCE José Maceo Grajales consolida sus resultados en los ciclos competitivos organizados por el Ministerio de

Educación para esos tipos de centros y, entre ellos, sobresalen el primer lugar en la Copa Regional de las provincias orientales, en el anterior curso escolar, 43 medallas en concursos nacionales, mención honorífica en la Olimpiada Centroamericana de Física, y la participación de entrenadores en los equipos nacionales, en las disciplinas de Física e Informática.

● Mayliovys DEL TORO TERRERO

VENCEREMOS

SÍGUENOS EN REDES SOCIALES



Fundado el 25 de julio de 1962. **Director:** Adriel Bosch Cascares. **Subdirector editorial:** Ariel Soler Costafreda. **Subdirector administrativo:** Lorenzo Alfonso Ortiz. **Jefa de Redacción Impresa:** Marelis Iznaga Reyes. **Diseño:** Yanela Massó De la Cruz, Jorge L. Lambert Nolasco y Daniela Lores Díaz. **Corrección:** Odalis Cuadra Vázquez, Illovis Espinal Montes de Oca y Jorge L. Merencio Cautín. **Dirección:** Avenida Che Guevara, Km 1/2. **Código Postal:** 95 400. **Apartado Postal:** No. 72. **Teléfonos:** 2132 5425 y 2132 5402. **Correo electrónico:** cip227@venceremos.cu **Internet:** www.venceremos.cu **Impresión:** Empresa Gráfica General José Miró Argenter, de Holguín. Certificado: NC ISO 9001:2008